

En la fiesta del Libro

Desde el momento en que el hombre sintió necesidad de comunicar sus ideas a sus semejantes, a través del espacio y del tiempo cuántos tanteos, qué de pruebas y rodeos habrá tenido que realizar, hasta exclamar, ante su obra ¡he aquí un libro! ¡he aquí el guardián y transmisor de mis ideas y pensamientos! La historia de esos tanteos, de esas pruebas, es la historia de la Civilización humana. La trayectoria que recorre la expresión del pensamiento escrito, es algo formidable, algo revelador de lo que es capaz el hombre en su lucha contra sus enemigos naturales: el espacio y el tiempo.

Necesitó comunicarse a distancia, pero sus fuerzas no le bastaban; quiso perpetuar sus ideas, mas estaban sujetas a la ley de la eliminación por el tiempo. Conoció el hombre de estas fatales verdades, busca en su inteligencia algo que supla sus deficiencias y vé a su alrededor animales, plantas, objetos que él mismo ha fabricado y encuentra en ellos la expresión de sus procesos psicológicos.

Combina peces, palmeras, soles, barcas, etc. y la escritura jeroglífica está inventada: sus ideas le sobrevivirán gravadas en piedra, en bronce, en cualquiera otra materia resistente.

Aquello que descubrió un pueblo se ensancha sobre la superficie del globo terrestre. Cada pueblo aporta una modificación, una simplificación en el signo representativo de una idea primero; de un sonido, después de un proceso de elaboración que cuenta siglos. Ya el hombre para expresar gráficamente sus ideas no necesita sino saber combinar unos signos, unas letras, que expresarán lo que él quiera decir a sus semejantes.

Con la simplificación de los signos viene el aumento de la necesidad de comunicarse los hombres mutuamente sus pensamientos y ya la piedra, el bronce, no bastan a recoger lo que se tiene que transmitir, son materias difíciles de trabajar y de penoso transporte; entonces el hombre busca materiales blandos y los árboles le ofrecen materias escriptorias. Las tabletas de barro blando son también aprovechadas; luego, en Pérgamo, en el siglo II antes de J. C. el cuero que ya se usaba, es sometido a varias operaciones y se forma una materia escriptaria que aún hoy, para documentos solemnes, se emplea: el pergamino.

En papiro, tabletas enceradas, pergamino, etc. se escribe, cuando allá, en la remota China unos 100 años después de J. C. el palaciego Isai Luon consigue fabricar papel mezclando trapos, cortezas

de árbol, fibras vegetales e hilos de cáñamo. El año 751 hacen prisioneros los árabes a dos obreros papeleros chinos, a los que obligan a fabricarlo. Por el N. de Africa se extiende el papel y es por España por donde el papel llega a Europa. En Játiva se funda la primer fábrica a mediados del siglo XII y el documento más antiguo que se conoce en España, escrito en papel, es el repartimiento de Valencia, hecho por Jaime I en 1237. El más antiguo de Europa, conservado en Italia, data de 1109.

En el siglo XIII, con la generalización del uso de la camisa, abundan los trapos y por consiguiente el papel. Hasta el siglo XV en que se descubre la imprenta, los libros son escritos a mano, por religiosos generalmente, los cuales, en la quietud del claustro, alternan los rezos con el arte de escribir e iluminar los estupendos antifonarios, libros de horas y códices que hoy constituyen nuestro asombro.

Y los hombres del siglo XV ven estupefactos en la imprenta «el primer ariete asestado contra la tiranía», pero ignoran la extensión de su obra.

Ya el hombre tiene papel y tinta con que escribir y un poderoso medio de divulgación: la imprenta. Ya el pensamiento puede volar impreso y, apenas nacido este arte ve coartada su libertad. Gutenberg y sus compañeros son perseguidos por practicar las artes de la hechicería; se desvanece el error con el tiempo y la imprenta pasa a ocupar el lugar que en el mundo civilizado le corresponde. Los libros se multiplican. No son ya patrimonio de iglesias y nobles poderosos; están al alcance de casi todas las fortunas. Los modernos procedimientos han evolucionado de tal forma el arte de imprimir, que el mismo Gutenberg quedara sorprendido si junto al taller en que imprimió la famosa Biblia de 42 líneas por plana, viera funcionar un moderno taller editorial.

El amor al libro siempre ha existido y lo mismo hoy que en la antigüedad ha habido bibliotecas; unas veces, para estudio y solaz de su dueño; otras, para nido de ratones, de polvo, y ornato de habitaciones. Toda población culta ha procurado tener su biblioteca y hoy, restos de aquellas primitivas se encuentran en las ruinas de Vinive. En Sippara (ciudad de los libros), se han encontrado de 40 a 50.000 tabletas de arcilla, todas ellas escritas. Grecia y Roma las tuvieron y Julio César intentó abrir una biblioteca, pública y habiendo sido asesinado la llevó a la práctica Asinio Polión el año 39 antes de J. C.

En la Edad Media las más importantes bibliotecas se encuentran en los monasterios y a partir de la Reforma se abren bibliotecas en todas las Universidades y poco después en las ciudades. En la actualidad, las más grandes bibliotecas son: la Nacional de París con unos 3 y medio

millones de volúmenes; la del Museo Británico con 1 y medio; la Real de Berlín con 1 y cuarto; la de la Universidad de Estrasburgo con 900.000 volúmenes; en España la Biblioteca Nacional de Madrid 700.000 volúmenes; la de la Universidad Central con 270.000; la del Senado 100.000, etc.

Las guerras y otras causas políticas han destruido bibliotecas enormes.

Jaca tiene también su humilde biblioteca. Tras grandes esfuerzos, ha podido abrir sus puertas al público y este año primero de su existencia, debe festejar al Libro.

¿Cómo festejar a tan excelso ser por el que se pagan millones de pesetas a veces, por un solo ejemplar? No con dinero se festeja. Al libro, amigo incondicional de cuantos de él quieren serlo, se le honra con la visita, con el trato. Erguido y sin prisas aguarda él en su estante a quien se tome la molestia de ir a saludarle. Apenas se le tiene entre las manos y ya sus secretos nos confía, si queremos escucharle. Vayamos a su casa a la Biblioteca el día de su fiesta, 23 de Abril aniversario de la muerte de Cervantes, y tomándolo en nuestras manos, tratémosle como a su naturaleza e historia corresponde y seguros estamos de que en adelante seremos grandes amigos. Como dice Emerson, «el libro es la suprema delicia. Quien conoció una vez las satisfacciones con que nos brinda adquirió un gran recurso contra las calamidades»

F. Ara.

EL HOGAR DEL SOLDADO

Con objeto de hacer agradable a las tropas su estancia en los cuarteles y engendrar un estado de espíritu en el soldado que beneficie a su enseñanza técnica y facilite su educación moral, procurando que el tránsito de la vida civil a la militar sea lo más suave posible, se ha dispuesto que en cada Cuerpo de tropa activo de efectivos iguales o superiores a los del grupo o batallón, se constituya un Hogar del Soldado, con arreglo a las normas que el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica en una orden circular.

Esta institución tiene por finalidad proporcionar a cuantos sirvan en la respectiva unidad las distracciones y comodidades que fuera de servicio pudiera desear, facilitando también las gestiones y asuntos que particularmente pueda tener en la guarnición.

El Hogar del Soldado funcionará bajo

la inmediata inspección del primer jefe del Cuerpo, siendo regido por un Patronato presidido por dicho primer jefe e integrado por jefes y oficiales del Cuerpo.

Será director de la institución un jefe u oficial designado libremente por el jefe del Cuerpo, auxiliado por dos suboficiales, dos cabos y el número de soldados que se estimen necesarios. Estará instalada en locales situados en el propio cuartel, con biblioteca, sala de lectura, aparatos de proyecciones, música y radiotelefonía y también despacho de alimentos y bebidas que autorice su reglamento. El Hogar del Soldado podrá organizar deportes, y los terrenos correspondientes dependerán de su Patronato. Los recursos serán facilitados por el fondo del material del Cuerpo, pudiéndose aceptar donativos de entidades o particulares.

Los Hogares del Soldado habrán de quedar implantados en el plazo de un mes.

Don Angel Cuadrado, dignísimo Coronel del Regimiento de Infantería número 19, disponiéndose a dar a esta disposición todo el valor que tiene y percatado de su alta significación social y patriótica ha dirigido a los jaqueses un sentido llamamiento en pro de la misma.

En extenso escrito dice el señor Coronel, que tan simpática idea ha de encontrar, a no dudarlo, favorable acogida en toda la opinión y muy principalmente entre las personas que por su cultura y por su posición están en mejores condiciones de apreciar el intento. Interesa dicho señor ayuda para dar forma a tan gallarda idea.

Y termina la carta de referencia — que nosotros desearíamos encontrarse cariñosa y cordial acogida — con estos párrafos:

«Siguiendo las inspiraciones de la Superioridad que, a mayor abundamiento, han venido a dar estado a proyectos que, dentro de mi modesta esfera de acción, eran ya para mi una preocupación constante desde que tomé el mando de este Regimiento, existen establecidos o en vías de ejecución, servicios y distracciones como cinematógrafo, radio con altavoces, bibliotecas, juegos de billar, de fútbol, de pelota, de basket-ball, etc...»

Es preciso ahora poner en marcha lo proyectado y sostener lo establecido; y ese es el motivo de molestar la atención de usted pidiéndole su aportación o su concurso en cualquier forma que su interés pueda sugerirle ya que se trata de una obra que todo lo admite y que si ha de ser provechosa debe ser tomada por todos con cariño: libros, elementos de distracción o de juego, incluso medios para adquirirlos... Lo que el pueblo de Jaca pueda hacer en beneficio de los Soldados que en ella sirven, tendrá, seguramente, su justo pago en lo que otro pueblo español... ¿quién sabe dónde? hará al mte»

mo tiempo por los hijos de Jaca que sirven en él.»

Los cariños que siempre ha tenido Jaca para su guarnición y los afectos que en el poco tiempo que entre nosotros lleva el señor Cuadrado, —hoy primera autoridad militar de la plaza,— se ha conquistado, son prenda segura de una valiosa y entusiasta aportación para la más brillante organización del «Hogar del Soldado» en el Cuartel de la Victoria.

Desde Madrid

De nuestro Redactor-Corresponsal

Tocan a su fin los festejos de conmemoración de la República y vuelven los partidos sus ojos a la actividad política próxima a manifestarse, como consecuencia de la nueva etapa en que vá a entrar el régimen.

Gil Robles dice en Lisboa, como si contestase a una interrogante general que los hombres que actualmente gobiernan en España son víctimas de las exigencias de los partidos avanzados, por los compromisos que contrajeron en la oposición.

Nadie ha visto comprobado, mas que el Ministro de Justicia, que ahora con motivo del aniversario de la República, el país siga feniendo puesta su confianza en las Cortes actuales.

Todo eso naturalmente, se dice con el interés de que las Constituyentes gocen de la más larga vida posible, porque ese es también el interés de varios de los partidos representados en el Gobierno.

Según el Sr. Albornoz, nada aconseja la disolución inmediata del Parlamento y cree que deben ser estas Cortes, y no otras, las que voten las leyes complementarias de la Constitución, porque tienen el espíritu necesario que han de informar leyes.

Sectores muy importantes, dentro del campo republicano mismo, opinan que ha llegado el momento de ir pensando en una nueva consulta del país. El notario señor Azpeitia, con motivo de la reforma agraria, lo ha sostenido anteayer en un mitin.

Peró, en las esferas gubernamentales no es esa la opinión que prepondera.

Se trata de que en el segundo año de la República se consoliden ciertos partidos. Ya lo señala el Sr. Albornoz y de que—en resumidas cuentas esto es lo que quiere significarse—que los radicales no sigan siendo estorbo a las otras agrupaciones al continuar atravesados en el camino de la República.

Erroux continúa siendo la pesadilla. Lo es para Maura, que no ve resultado alguno de sus propagandas de proselitismo. Lo es para los radicales socialistas porque no les permite sus avances de radicalismo socializante.

Sin embargo, todo eso es o puede ser secundario ante la transcendencia que pueden tener dos próximos actos políticos: el uno, el discurso que el Sr. Azaña haya de pronunciar el día 25 ante los grupos que constituyen la mayoría parlamentaria. El otro, el mitin monstruo que los socialistas organizan para fines del mes actual y en el que los directores del socialismo y los tres ministros del partido darán cuenta de la conducta seguida hasta ahora y de sus propósitos para el porvenir.

Indudablemente, la transcendencia que pueda tener el mitin socialista dependerá

del discurso del Sr. Azaña y de la actitud de los grupos parlamentarios como consecuencia de él.

El empréstito de estos días ha tenido éxito porque la opinión va percatándose de que se impone la necesidad de una situación política de carácter homogéneo y de tipo burgués.

Solo así puede volver la confianza al país. Mucho se ha hecho, es cierto, para ir acabando con la perturbación revolucionaria; pero no hay que echar en olvido que existen todavía focos como los de Granada, Córdoba, Toledo y algún otro punto dignos de ser vigilados con toda atención.

Y el Gobierno lo hace evidentemente y así ha podido ir dominando la situación que ha llegado en algún momento a ser verdaderamente inquietante.

El Estatuto catalán tiene divididos a sus propios valedores y partidarios. Todos convienen en las dificultades de que salga de las Cortes tal como desean los catalanistas.

Mañana se reunirán todos los parlamentarios catalanes en la Generalidad para fijar la línea de conducta a seguir al ponerse a debate el Estatuto.

Por otra parte, vá sumando adeptos entre los diversos partidos el criterio del señor Royo Villanova.

Se generaliza el de que se restrinjan mucho las facultades concedidas en el dictamen de la Comisión a la región autónoma.

Planteados así los términos de la cuestión puede producirse en el Parlamento una situación poco agradable.

De aquí al 26, de seguro se harán gestiones encaminadas a la concordia; pero claro está que ésta ha de partir precisamente de los catalanes poniéndose a tono con los supremos intereses de España. De otro modo, será difícil la conciliación.

B. L.

Madrid 17 de Abril de 1932.

Deportes

Cambio de dirección de patinadores. El puerto de Sallent atraía, parte por la nota de Montañeros anunciando una espléndida nevada, parte por la curiosidad de salirnos de los límites de Candanchú y buscar otras perdientes en la inagotable cantera, ondulante de alturas blancas, de los 400 kilómetros pirenaicos.

El acceso es unos grados menos cómodo que a Canfranc. Mayor distancia de los centros—para nosotros casi el doble—. Y la desventaja de los bombos, justificada ciertamente, que sobre la vertiente ideal del Tobazo se han hecho sonar. El Fornigal es más amplio en general y ofrece longitudes más largas quizás para el descenso. Con altibajos y ondulaciones, que lo caracterizan frente a la superficialidad de tablero pulido del citado Tobazo.

Hasta aquí las montañas. En lo otro, lo vivo, los hombres, tiene Sallent una incuestionable preeminencia—sin ofensas para nadie—. La afición ha prendido, con pasión casi, en Sallent. El domingo pasado eran minoría los visitantes y la gran masa calzada en madera era densamente local; el conjunto era mucho más auténticamente montañés que en Candanchú.

Eran los hombres diarios del traje de pana, la boina y la bufanda, no la caravana exótica de colorines y con ínfulas de tecnicismo y marcas de cera.

Canfranc podía ser un lugar de moda, de reunión mundana; en Sallent esas fiestas de pueblo, son números modernos incorporados al programa. Sallent era netamente, paisaje, Candanchú tiene algo de escenario.

Los zaragozanos hablaban agradecidos del recibimiento. Para nosotros también solo hubo atenciones. Sallent debe ser el solar retirado de la hidalguía altoaragonesa.

FUTBOL

Empieza la temporada... en Jaca. Un conjunto amateur de Zaragoza con un nombre de aristas cortantes en vasco, y que en castellano creo que significa «Nuestro hogar», nos visita el domingo.

El campo de la Victoria ofrece un verde de fondo de folleto de turismo suizo, sobre el que es un placer el galopar tras el balón. Pero la entrada da derecho únicamente hasta la valla. Una desventaja frente al ski.

Ignoro cómo están de forma física los locales. Pero de la moral respondo. Toda el ansia de combate y de mallas hinchadas, almacenada en el invierno, se desbordará por las botas del once de la Agrupación. Este surgirá con algún injerto nuevo de personal. Así lo anuncian los programas.

Sus contrarios, cuentan las crónicas, son de probada categoría. Su última pelea fué un empate frente a la selección de Huesca, que este año se ha impuesto netamente en su categoría aragonesa.

Sol, oxígeno y emoción. Todo este programa vital, por 1'50 el domingo a las tres y media.

L.

La semana

De jueves a jueves

Jueves, 14.—¡Válganos el cielo qué difícil es seguir al tiempo en sus andanzas e inquietudes! Hay momentos que nos hacen evocar las suaves melodías y poemas de los vates sentimentales ante las fecundas manifestaciones primaverales radiantes de sol; pero... súbitamente cuando requerimos la pluma para cantar las excelencias de un día lleno de luz, tonificante y de ambiente suave, allá en Puerto, cubre la *raca*—la famosa *raca* del Pirineo—las crestas enhiestas y unas nubes plomizas nos envían aguaceros mitad nieve mitad granizo que ponen un poco de espanto en el ánimo ya abierto a la esperanza primaveral. Así han sido estos siete días de nuestra reseña. Cálidos a ratos y fríos y destemplados otros con amenaza constante para el labrador, siempre pendiente del cielo y con impaciencias y dudas desconcertantes...

—Eduviges Moreno Guillén, de Sevilla da a luz tres hermosas criaturas. El padre de los recién nacidos se halla sin trabajo hace bastante tiempo.

—El Gobernador de San Sebastián ha girado una visita al Ayuntamiento del pue-

blo de Leabuso y entre otras anomalías se encontró con que no había libros, ni archivos, ni material, ni tinteros; solo había una mesa y varias sillas.

—El aniversario de la República se celebra en toda España con grandes y brillantes festejos. Los celebrados en Palencia en el cuartel del Batallón ciclista que manda el Teniente Coronel señor Peire han resultado verdaderamente esplendidos y vistosos. La prensa de aquella capital los elogía en sus extensas reseñas.

—El doctor Isidro Rosenzueg se ha operado a sí mismo de apendicitis, en presencia de numerosos médicos argentinos, en un sanatorio privado. Después de aplicarse la anestesia local rogó a una enfermera le colocase y sostuviese un espejo en la posición precisa para realizar la operación, la cual efectuó con el mayor éxito.

—En Ayerbe se inaugura con gran júbilo el Pantano de las Navas. Los actos conmemorativos revistieron gran brillantez y asistió a ellos el Gobernador de la provincia.

—Un coche en el que viajaba el Comandante Franco, atropella en Barcelona una joven, que falleció a los pocos momentos.

—En Caspe se incendia una barraca destinada a la venta de churros y perecen dos niños de corta edad.

Viernes, 15.—El embajador de España en Washington ha conmemorado la proclamación de la República ofreciendo democráticamente los salones de la Embajada a la servidumbre, donde ésta recibió a sus amistades.

—En Mazarrón (Murcia) ha fracasado el ensayo de socialización de las minas, y los obreros quieren devolverlas a los propietarios.

—Un mendigo intenta en Santander agredir a unas señoras porque se negaban a darle limosna. Acudieron los guardias, y le detuvieron, encontrándole en los harapos varios pañuelos que contenían considerables cantidades de dinero.

Este mendigo es natural de Burgos y había ido a Santander pretextando que era obrero sin trabajo para implorar la caridad.

—Es denunciado el periódico madrileño «La Correspondencia» por un artículo publicado bajo el título de Pajaritas de papel en el que se vertían conceptos injuriosos contra el Presidente de la República y el Jefe del Gobierno.

También le ha sido impuesta a «El Noticiero» de Zaragoza una multa de 250 pesetas por entender el Gobernador que de terminada información del colega no se ajustaba a la verdad.

—Al conde de Elda le es robado un maletín que contenía tres botonaduras de brillantes y platino, dos alfileres de corbata con brillantes y zafiros, un reloj de pulsera, un pasaporte expedido por la Dirección de Seguridad a nombre de D. José Falcó, 1.200 francos y 500 pesetas en billetes y un talonario de cheques de un Banco de Bayona.

Sábado, 16.—A consecuencia de una explosión en una fábrica de gases asfixiantes, en Kalan han resultando muertos 120 obreros y otros 50 se hallan en muy grave estado. Parece que la explosión fué provocada por una mano criminal.

—Ha circulado la noticia de que cinco Repúblicas centroamericanas estudian un proyecto para establecer una prisión común dedicada exclusivamente para los agitadores comunistas.

La prisión será establecida probable-

mente en una isla del golfo de Fonseca.
 =Comunican de Moscou, que 60 ingenieros que trabajaban en la línea del ferrocarril Turquestán-Siberia han sido condenados a muerte por sabotaje. Fueron ejecutados inmediatamente.

=Dicen de París que los ingenieros técnicos y obreros alemanes que han regresado de Rusia acaban de constituir un Sindicato para intentar un proceso contra el Gobierno de los Soviets por violación de contrato de trabajo y malos tratos.

=El corresponsal del «News Chronicle» en Nueva York comunica que, para aliviar las cargas del país, el Presidente Hoover ha ofrecido renunciar a sus emolumentos, que se elevan a 75.000 dólares anuales, y continuar ejerciendo sus funciones mediante un dólar anual como sueldo.

Domingo 17.—La *Voz* de Madrid describe brillantemente el desfile militar celebrado con ocasión de las fiestas de la República y dice:

«Y hace su entrada la Guardia civil. Los garantizadores del orden recibieron esta mañana un desagravio definitivo con la espontánea muestra de cariño del público. Hoy el pueblo madrileño, el republicano pueblo madrileño, consciente de lo que significa para España y para la República la Guardia civil y lo meritorio de su actuación, le ha tributado la mayor ovación que en toda la mañana se ha hecho y cuya intensidad no se puede comparar a nada».

=La prensa desmiente la noticia, dada por algunos periódicos, en la que se decía que el Marqués de Valdecilla habla legado treinta millones a don Alfonso de Borbón. No es cierto.

=El ministro hace un llamamiento a los oculadores para que por interés patriótico o por egoísmo personal entreguen al mercado las existencias de trigo que posean.

=Por la calle de «La Libertad» de Huesca pasó una ola salvaje que ha causado honda indignación en aquel vecindario culto y simpático. Trece arbolitos recién plantados con cuidado y esmero han sido troncados *gentilmente*. Eso de *gentilmente* nos lo inspira la sospecha de las autoridades de que los autores de esta graciosa vestían bien, quizá hasta con elegancia.

=En Pamplona se desarrollan sangrientos sucesos, con dos muertos y varios heridos. La impresión producida en el vecindario es de espanto y el comercio cierra sus puertas. La huelga es general.

Lunes 18.—Se han celebrado en San Sebastián un interesante concurso de orfeones regionales para la distribución de cinco mil pesetas en premios.

=El asesinato de un guardia nocturno en Vitoria ha provocado allí una reacción contra los elementos sindicalistas.

Dicho guardia—Fidel Pérez Pérez de veintiocho años—fué muerto cuando ayudaba a unos compañeros suyos a llevar al Gobierno civil a un detenido con motivo de los alborotos. El Ayuntamiento de Vitoria ha acordado costear el entierro y los funerales del sereno asesinado y conceder a la viuda mil pesetas y el sueldo íntegro, extensivo a la hija única, hasta que tome estado.

=En el Palacio de la Asociación de la Prensa de Madrid se celebra la sexta asamblea de las federaciones de empresas periodísticas de provincias. Toman parte en las deliberaciones los representantes de un centenar de periódicos. Los temas son de gran interés y afectan a la vida económica de la prensa.

=En Zaragoza intentan asaltar un estanco y al ver los asaltantes frustrados sus propósitos por las voces de auxilio de una joven, sobrina de la dueña del Estanco, disparan sobre ella matándola. Este asesinato ha causado general indignación y protesta unánime.

Martes 19.—Convocada por la federación oficial de propietarios de Camiones de España y similares se ha celebrado en el Círculo de la Unión mercantil de Madrid una asamblea de transportes para tratar de los nuevos impuestos.

Miércoles 20.—Cerramos estas notas con un día soso y sin noticias.

LA SEÑORA

D.ª OLIVA CAJAL BUENO

VIUDA DE PES MASONER

FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL DÍA 13 DE LOS CORRIENTES

a la edad de 66 años, recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus afligidos hermanas doña María y doña Dolores; sobrinos y demás parientes, al participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les ruegan una oración por el eterno descanso del alma, de la finada, por cuya caridad cristiana les quedarán muy agradecidos.

JACA, ABRIL DE 1932.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido las indulgencias de costumbre.

La fiesta del libro

El Patronato de la Biblioteca popular de acuerdo con el Ayuntamiento, va a celebrar con esplendor la fiesta del libro.

El sábado se hará en las Escuelas un reparto de libros a los niños y en este acto se les explicará la significación de esta fiesta de cultura y de fomento de la lectura y de amor al estudio.

El domingo se hará en la Biblioteca regalo de un libro a los más asiduos concurrentes a la misma a cuyo efecto se ha hecho una clasificación de acuerdo con los datos que obran en secretaría. Aplaudimos estos estímulos de la naciente Biblioteca y hacemos votos por su prosperidad y por que llegue a ser el punto predilecto para todos los amantes del libro.

El Sindicato de Carteros Urbanos, a la opinión pública

UNA BURLA MAS

Conocido es, por su gran difusión facilitada noble y desinteresadamente por la Prensa de izquierdas, nuestro manifiesto dirigido al Gobierno, a las Cortes y al Pueblo con fecha 1.ª de marzo actual. Conocida, aunque no tanto, es también la réplica de este Comité Nacional al Sr. Galarza, subsecretario de Comunicaciones, sobre sus manifestaciones a los periodistas de que en el Presupuesto de Correos presentado a las Cortes se mejoraba a todos los carteros que percibían como jornal mínimo el de ocho pesetas diarias.

Decíamos en nuestra réplica al Sr. Galarza: no, ciudadanos españoles. El aumento que se destina para las Carterías urbanas no alcanza más que a 2.217 carteros de los 5.287 que constituimos el Cuerpo. Es decir, que 1.717 carteros percibirían un aumento de 0'50 pesetas y 500 el de dos pesetas diarias.

Decíamos en nuestro manifiesto: el primer Ministerio de la República nos ofreció, de nueve millones que considerábamos necesarios para los carteros urbanos, 4.500.000 pesetas, cuyas quedarían reducidas al venir a Hacienda el Sr. Carner a 650.000, y ahora, después de haber lanzado a todos los vientos el Sr. Galarza, la Prensa y aun nosotros mismos, que así somos de confiados, esta cifra, resulta que el señor subsecretario, los periodistas, y nosotros también, estamos equivocados.

La realidad es que se aumentan para Carterías urbanas 375.000 pesetas y que 500 carteros, que según declaraciones oficiales pasarían a percibir ocho pesetas diarias, serán retribuidos con 7,50, pese a todos los optimismos nuestros y a todas las declaraciones del representante del Gobierno en Nuestra Señora de Comunicaciones.

Nosotros, el Sindicato de Carteros Urbanos, mantenemos una estrecha, leal y amistosa fraternidad con el Cuerpo Técnico de Correos, cuyos sindicatos, al menos, nos corresponden. Nosotros aplaudimos todas las mejoras obtenidas y por obtener de este Cuerpo y de otros similares. Ellos, los similares, sienten nuestra pretensión.

Pero, ¿por qué no hacer saber al país que mientras a los carteros urbanos se nos dan, o nos darán, si no rectifica quien puede hacerlo, 375.000 pesetas, a igual número de trabajadores postales se les conceden 2.500.000, más 1.200.000 sobre lo anterior para abono de horas extraordinarias a

2,50 pesetas por hora que pase de las treinta semanales, y a los carteros que trabajamos, muchos diez y doce diarias, no se nos consigna retribución por este concepto?

Esta desigualdad es injusta e irritante. El técnico, el auxiliar y el subalterno perciben el abono de horas extraordinarias, gratificaciones de residencia en Marruecos, Colonias y poblaciones fronterizas de la Península. Los carteros urbanos, aun cuando hacemos labores propias de técnicos, de auxiliares o de subalternos, ni cobramos horas extraordinarias ni percibimos gratificación por residencia, excepto una mezquina y desproporcionada a todas luces que les llega como limosna a los carteros de Marruecos.

En cuanto al exceso de trabajo, ¿qué más contundente que esas dos denuncias del Inspector Regional del Trabajo de Córdoba a aquella Cartería porque los carteros trabajan más de diez horas diarias? ¿Y qué otra aspiración puede movernos a nosotros si no es la de que, al menos, se nos considere en igualdad de trato a los demás trabajadores de la República y esencialmente a los de la Posta?

Esto, que bien puede y debe interpretarse como una censura para el director general de Correos, y a la vez como *pladosa* rectificación al señor Galarza que ha informado mal al país y a la Prensa, es únicamente lo que nos impele a publicar este documento que en nombre del Sindicato Nacional de Carteros Urbanos firmamos.

—El Presidente, MIGUEL CABALLERO.—El Secretario, SIXTO AGUILERA.
 Madrid, 30 de marzo de 1932.

Gacetillas

En asamblea celebrada la noche del martes por las agrupaciones obreras afiliadas a la Unión General de Trabajadores se acordó un paro de veinticuatro horas por solidaridad con los compañeros de la fábrica Enegía e Industrias Aragonesas de Sabiñánigo, en huelga hace algo más de quince días. El paro comenzó a las 12 de la noche del martes para terminar la noche del miércoles.

Fuè muy extenso y afectó a la casi totalidad de fábricas y talleres. A esta circunstancia se debe el que el número de hoy lo sirvamos a nuestros lectores con horas de retraso.

La jornada transcurrió en la más absoluta tranquilidad. El comercio abrió sus puertas estando atendido por los dueños de los establecimientos. Todos los servicios públicos funcionaron normalmente. Se organizó a las once una manifestación a la que concurrieron los obreros en paro y después de recorrer varias calles con orden absoluto y dentro de la máxima corrección se dirigieron a la Casa Consistorial. Una comisión se entrevistó con el alcalde y le hizo entrega de unas conclusiones o peticiones que han sido elevadas a la superioridad.

Hoy se trabaja normalmente en todas partes y parece ser que el conflicto de Sabiñánigo ha entrado en una nueva fase que permite augurar una solución armónica. Fervientemente o deseamos para que así vuelva la tranquilidad y el opti-

mismo al vecino barrio y a cuantos en este problema están interesados.

Para cubrir cinco vacantes existentes en nuestro Ayuntamiento por dimisión de los señores Campo, Español, Navarro, Ara y Castán, se celebrarán el día 8 de Mayo elecciones parciales para concejales.

El momento para la ciudad es de interés y requiere muchos estímulos en sus hijos para ir dando solución adecuada a los problemas planteados. Es de esperar que ello pesará en el sentir de los señores que tienen a su cargo la cosa pública, los partidos militantes, y darán para las candidaturas hombres que más que tendencias políticas signifiquen garantía para una labor fecunda y en armonía con las necesidades de momento.

En todos los sectores hay jaqueses de reconocida capacidad y seguramente tendrán a gran gala el poder ser útiles a su patria chica.

En Junta General extraordinaria celebrada el miércoles por el Casino de Jaca, fuè designado para cubrir la vacante de Tesorero, nuestro buen amigo don Antonio Palacios, prestigioso industrial de esta plaza.

En la extensa combinación de jueces publicada por la *Gaceta* aparece designado para Jaca, vacante por ascenso del señor Vincenti, don Martín Rodríguez.

Falleció la semana última la bondadosa señora doña Oliva Cajal, viuda de don Francisco Pes Masoner. Cuantos la trataron en vida la hicieron objeto de sus simpatías por su carácter afable.

A sus hermanas doña María y doña Dolores así como a sus sobrinos, hacemos presente nuestro pésame.

Se ha hecho cargo del mando accidental de esta Comandancia de Carabineros, el prestigioso Comandante del Cuerpo don Enrique Castillo Pez, a quien al agradecerle sus finos ofrecimientos le deseamos grata estancia en Jaca.

Se ha posesionado de su destino en el Regimiento Infantería número 19 el Teniente Coronel don Carlos Brasa.

Dámosle nuestra afectuosa bienvenida.

Prosiguiendo la reseña de las fiestas tan brillantemente celebradas en esta ciudad para festejar el primer aniversario de la República hemos de hacer especial mención, de las dianas a cargo de la música del señor Lacasta, de la Comida con que se obsequió a los asilados de la Casa Amparo, del brillante desfile militar, de los juegos populares de gran regocijo para los niños, de los bailes en el Casino Unión Jaquesa y Parque España, de la vistosa colección de fuegos artificiales, números todos que fueron celebrados por el pueblo y de los que él disfrutó grandemente.

El Partido Republicano Radical celebró en su domicilio social un banquete al que asistieron numerosos afiliados. Hubo brindis y aunque era propósito nuestro corresponder a la petición que varios señores nos han hecho de publicar unas cuartillas humorísticas allí leídas, nos vemos en la imposibilidad de hacerlo por las condiciones de apremio en que hemos confeccionado este número.

En el pueblo de Martes contrajeron matrimonio el día 17 último la bella señorita de dicha localidad Trinidad González con el simpático y apreciable joven comerciante de esta ciudad Miguel Terrén. Deseamos al nuevo matrimonio todo género de venturas.

La Guardia civil capturó el miércoles a dos individuos que desde algún tiempo se les perseguía y que estaban reclamados por el Juzgado de Huesca. Ingresaron en la Cárcel de este Partido.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor 88—Jaca

¡Hé aquí luciendo mi buen traje con línea y elegancia!

La Moda
La Moda
La Moda

siempre viste bien a sus clientes.

siempre hace un buen trabajo.

puede competir con cualquier sastrería por sus buenos operarios, confección esmerada y línea irreprochable.

La Moda

es la revolución en el arte de vestir y la vanguardia de toda elegancia.

NO LO DUDE V. VISÍTENOS ANTES DE HACER SU TRAJE O ABRIGO Y QUEDARÁ CONVENCIDO.

Echegaray, 11 JACA

MATERIALES DE CONSTRUCCION

CEMENTOS

Lento, Rápido, Portland, Yeso

Cañizos

CARBONES MINERALES

Galleta, Antracita especial para calefacción, Galleta hulla, Cok, Ovoides, Granza y Grancilla especial para fraguas, Herraj para el brasero, sin tufa ni humo.

JOSE RIOS

SUCESOR DE

Don Dámaso Iguácel

Carmen, 10 - JACA
SERVICIO A DOMICILIO

RESTAURANT BAR FLOR

CUBIERTOS TODOS LOS DIAS, A 5 PTAS
Servicio especial para bodas y banquetes

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo

TELÉFONO. 88

HUESCA

Banco de Aragón

ZARAGOZA

Sociedad Anónima fundada en 1909

Capital... Ptas. 20.000.000

Fondos de Reserva

y Fluctuación de

Valores..... 6.593.307'15

SUCURSALES: Alcañiz, Almazán, Ariza, Ayerbe, Balaguer, Barbastro, Burgo de Osma, Calatayud, Caminreal, Cariñena, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Fraga, Huesca, Jaca, Lérida, Madrid, Molina de Aragón, Monzón, Sariñena, Segorbe, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa y Valencia.

AGENCIA EN ADEMUZ

BANCA—BOLSA—CAMBIO—CAJA DE AHORROS

OPERACIONES BANCARIAS EN GENERAL

Intereses que se abonan en la Central y Sucursales:

Cuentas corrientes a la vista.... 2 1/2 % anual
Imposiciones a plazo de 3 meses... 3 1/4 % anual
Imposiciones a plazo de 6 meses... 4 % anual
Imposiciones a plazo de 1 año.... 4 1/4 % anual

LIBRETAS

CAJA DE AHORROS AL 4 por 100 DE INTERES ANUAL

Prestamos Hipotecarios por cuenta del

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Oficina de cambio de moneda en la estación Internacional de Canfranc.

Lea usted La Unión

Aprendiz de 12 años en adelante, formal, listo y con entusiasmo por el comercio sabiendo leer, escribir y 4 reglas, se necesita en el establecimiento de ultramarinos de D. Serapio Segura. Echegaray, 7 JACA. — Ganará desde el primer día.

Piso Se arrienda uno interior en la calle Mayor. Informarán Hijos Lacasa Ipiens.

Ama de leche fresca, se ofrece para criar en su casa. Informar en esta imprenta. (1-p)

Industrias del Alto Aragón - S. A.

JACA

GRAN FÁBRICA DE CERÁMICA

Lindante con la Estación F. C.

Ladrillos huecos y macizos en gran variedad de tamaños

Tejas de canal a máquina completamente resistentes e impermeables

Tejas lisas de gancho especiales para la nieve en sustitución de la pizarra

Constantemente enormes existencias dispuestas para el más rápido servicio

OFICINAS

OBISPO, 2, 1.

TELÉFONO 50

Lea usted **LA UNIÓN**
Semanario independiente

Fábrica de Mosaicos y Piedra Artificial

Fregaderas, Bancos y Escaleras de granito, Lavaderos, Depósitos, Balastradas y Tuberías de todas dimensiones, etc.

(PRECIOS ECONÓMICOS)

VIUDA DE ANTONIO ARA

A FUERAS DE JACA
PASEO DE LA CANTERA

Luis Armand
MÉDICO DENTISTA

(Sucesor de D. Juan Castejón)

CALLE MAYOR, 16, 2.º JACA

Esta Clínica Dental, que nada envidia a ninguna similar, basa su ya larga existencia en la formalidad de trato; la prudencia en los precios; trabajo y materiales de primera calidad, con taller propio en la misma casa por la mayor prontitud, y la garantía para el cliente de ser asistido por un médico que, además, es odontólogo también, y estuvo y trabajó a las órdenes, como ayudante del Dr. D. Florestán Aguilar, Director de la Escuela de Odontología.

PENSION ARENAL

Augusto Martínez y Conchita Moneu

CONCEPCION ARENAL, 6, 2.º derecha

Esquina a Gran Vía = Todo Confort = Frente al Palacio de la Música = Precios: estables, 7 y 8 pesetas; viajeros, 10 pesetas.

Teléfono 90708

MADRID

Vendo Sesenta ovejas con sus corderos. Se informará en esta imprenta.

FARMACIA Y DROGUERIA

Dr. J. M. Lacasa

ANALISIS CLINICOS

25, MAYOR, 25 JACA